



AÑO III.—NUM. 80

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: OLMO. 4

Madrid, 18 de Abril de 1895



FRANCISCO ALBERDI (BALTASAR)



## FRANCISCO ALBERDI

(BALTASAR)

Pocas veces se han visto dos nombres tan unidos como el de Baltasar y Mardura.

Cuando se habla de los triunfos de cualquiera de los dos, no se puede dejar de unirlo al de su compañero.

Dos pelotaris que jamás han jugado uno contra el otro.

Y como sólo quiero decir algo de Alberdi tengo que renunciar á hablar del principio de esta pareja, en Azpeitia (pueblo natal de ambos), de sus triunfos en Renteria y Bilbao.

Tampoco hacer mención de los partidos inaugurales del Frontón *Jai-Alai* en San Sebastián, Portugaleta y Deusto. Ni de los desafíos en que salió victorioso.

Sólo haré notar que donde ha sostenido luchas más encarnizadas ha sido en Guipúzcoa y Vizcaya.

En la Argentina ocupó siempre primer puesto. Pero como cuando él fué ya estaban los frontones á la moderna, en los cuales se quita mucho á la personalidad del pelotari para agregarlo al conjunto del partido. Este fué uno de los primeros, pero nada más.

Ya que he citado su estancia en Buenos-Aires haré mención de una apuesta que tuvo.

No fué un desafío de partido, sino otro tan original, que dió por resultado el ver á este pelotari y á Portal de *chistera, frac, cuello alto, corbata blanca y guantes lila*, en uno de los palcos del principal teatro de dicha capital.

Como eran muy populares y conocidos, tal ocurrencia puso en conmoción al teatro haciendo mucha gracia la broma.

Concluyó ésta por una comida de cincuenta cubiertos.

Aún conserva todavía los guantes.

Fuera de un partido que jugó allá por el año 86 en el Frontón del Retiro, no le hemos conocido de pelotari en esta corte, sólo como Intendente.

Como persona es de trato tan cariñoso para con los amigos, que uno no puede menos de simpatizar con él desde la primera vez que se le salude.

Como Intendente procura agradar al público en la combinación de los partidos, y tan á nuestro gusto es su modo especial de buscar compensación en los pelotaris, al mismo tiempo que el lucimiento de cada uno de ellos, que lo mismo á los pelotaris que al público no les gusta tener otro Intendente.

En el retrato aparece un muchacho en estado de merecer; pero advierto á las muchachas, para que no crean que estoy haciendo el artícu-

lo, que deben fijarse en la fecha en que él jugaba. Para enterarse del año en que entró en servicio activo.

Hago constar también que no lleva todavía el canuto de la licencia.

ILLUNTASUNAK



Día 13.

DESPUÉS de los tres días de obligada clausura, volvió á abrir sus puertas el frontón cubierto de las Salesas.

Creíamos que el simpático Baltasar nos iba á preparar el acto de la *resurrección* de nuestro sport favorito con alguna combinación de *primissimo cartello*, pero se conoce que no encontró materia disponible y únicamente pudo echar mano de Mondragón y Aguirre (pareja primera), y de Juan Brau y Urbieta menor (pareja segunda).

Los cuatro salieron á la cancha, y desde que comenzaron á jugar, se conoció que no tenían grandes deseos de hacer proezas.

El partido fué deslizándose tranquilo, con una pequeña ventaja por parte de Mondragón y Aguirre, hasta el tanto 31 en que lograron alcanzarles los contrarios. Al siguiente volvieron á igualarse y desde aquí hasta el final, volvió la monotonía á imperar en la cancha.

Juanito y Urbieta se quedaron en 44 tantos. Y no pasó más.

Día 14.

La inauguración de la temporada taurina, influyó, indudablemente, para que el frontón no estuviese tan concurrido como de costumbre, sobre todo cuando se juegan partidos como el anunciado para hoy.

Sin embargo, no faltó aficionado del *género común de dos* que consiguió presenciar la derrota de Pedrós en la cancha y las poco lucidas faenas del *Minuto* y el *Bomba* en la Plaza.

Digresiones á un lado, entremos en materia para cumplir nuestra misión de cronistas dando cuenta del partido jugado esta tarde.

A Elícegui y Pedrós les tocó, por decisión superior, luchar contra Tacolo, Aduna y Eguibar.

Las dos primeras decenas fueron reñidísimas, pues los cinco pelotaris jugaron admirablemente, sobre todo Pedrós y Tacolo; el primero con sus fuertes acometidas lograba ganar el tanto á sus rivales y el segundo se desquitaba con sus habilísimos saques.

Gabrielllegó, á pesar de todo, á conseguir una ventaja de 11 tantos, pero Aduna entró más en juego, y merced á los esfuerzos que hizo, logró hacer desaparecer aquella diferencia. Los dos bandos igualaron á 42, y con no poca extrañeza de la mayoría del público, continuó avanzan-

do *el triunvirato* hasta el tanto 50, quedándose los contrarios en 43.

Tal derrota no tiene más explicación que la de que á Pedrós debieron faltarle las fuerzas en los momentos más críticos. Y como Aduna siguió jugando mucho y colocando la pelota de tal suerte que, aun tratándose de un jugador tan hábil como Pedrós, hizole marrar mucho, de aquí su derrota y la de Elicegui.

A muchos no les convencerán estas consideraciones y seguirán pensando maliciosamente de los resultados del partido, sin tener en cuenta que hasta ahora no se ha conocido en las canchas ni un retoño de la generación de los invencibles.

El héroe de la tarde fué Aduna, á quien el público aplaudió con verdadero entusiasmo, sobre todo en la última decena en que tuvo jugadas de mérito sobresaliente.

Tacolo superior en saques, apuntándose 13 tantos.

D. Vicente y Eguibar jugaron muy bien. Este lo encontramos más flojo que de costumbre; pero en conjunto ambos contribuyeron cada uno en su puesto á que el partido resultara notable.

#### Día 15.

No ha dejado de proporcionar emociones á los apostadores el partido entre Amoroto y Ochandiano, rojos, contra Isidro Brau y Franchesa, azules. Nueve veces llegaron á igualarse los contendientes; pero desde la tercera decena tomaron la delantera los colorados, no logrando alcanzarles sus rivales á pesar de los esfuerzos que hicieron.

Los cuatro pelotaris jugaron con mucha fe, sobresaliendo Amoroto por su excelente trabajo, que vió recompensado con muchos y merecidos aplausos.

Los azules quedaron en 43 tantos.

#### Día 16.

Poco entusiasmo ha despertado el partido de hoy, y eso que la gente que en él tomó parte era de lo más escogidito; pero el bando compuesto de Lasarte, Aduna y Eguibar, comenzó á dominar á la pareja Muchacho y Pedrós, y la cátedra se equivocó una vez más.

Como en el partido de anteayer, Aduna fué el más sobresaliente por la inteligente manera de colocar la pelota, que hizo á Pedrós más de una vez andar de cabeza. El tanto 39 que ganó solo, fué el mejor de la tarde.

Lasarte con sus jugadas de pelotari hábil é inteligente y con *mucha vista*, mantuvo á raya á Muchacho, quien puso de su parte todo cuanto le fué posible, pues hasta en los saques estuvo feliz. Saturnino, de revés pegó fuerte, pero este recurso no pudo darle resultados teniendo que luchar contra Aduna y Eguibar.

Este, que tenía su puesto en la zaga, comenzó algo flojo y pifión, pero á medida que fué jugando se creció y mantúvose seguro y fuerte.

Pedrós no se mostró como otras veces, con aquellas energías y aquellos arranques que tantos triunfos y ovaciones le han valido. Tuvo destellos en que aparecía el zaguero temible,

pero en lo general estuvo algo flojo y por demás inseguro.

La pareja quedó en 37 tantos.

#### Día 17.

En ajuste el número, poco podemos decir del partido jugado hoy, que han ganado por 5 tantos la pareja Labaca-Bachiller contra Embil y Ochandiano.

Si se exceptúa este último, que estuvo *muy desgraciado*, los demás hicieron un trabajo bastante lucido.

\* \* \*

En los periódicos hemos leído que en cierta calle, situada en el centro de Madrid, la policía sorprendió hace tres días una *timba* en el «Círculo de Pelotaris».

Ignorábamos que existiese tal círculo.

¡Qué cortadas y qué rasas se ensayarían allí! Por supuesto que el *tongo* estaría proscrito.

SAN SALATS

## EL PELOTARISMO EN PROVINCIAS

RAZÓN DE SU ACEPTACIÓN.—SU SUPERIORIDAD HIGIÉNICA.

DE todas partes de España llegan hasta aquí noticias del incremento que el pelotarismo moderno va adquiriendo en provincias. Hasta las más refractarias se aprestan á tomar en consideración tan viril y selecto sport, no ya bajo el punto de vista mercantil, sino como medio higiénico y recreativo.

Se había dicho que algunas regiones eran incompatibles con el juego de pelota por la poca afición de sus naturales y por oponerse á ejercicio tan violento los rigores estivales del clima, y se tomaba por ejemplo á la propia Sevilla, capital de Andalucía y cuna de los *sportsmen* más distinguidos. Pues bien, la capital andaluza demuestra su predilección por el nuevo sport creando un frontón en uno de sus barrios más amenos y concurridos.

Así lo aseguran periódicos de aquella localidad y cuando los apreciables colegas lo dicen hay que creerlo.

Al igual de Sevilla proyectan Coruña y Oviedo la erección de los nuevos templos en que se rinde culto al pelotarismo y acaso, en plazo muy breve, habrá que concurrir á la inauguración de los frontones de las dos bellas capitales del N. O. de España.

La industriosa Cataluña da pruebas de tener en tan alta estima el juego de pelota, que no contenta con poseer únicamente el frontón barcelonés, está decidida á establecer otros análogos en otras tantas poblaciones, que á los progresos de su industria unan la salud y robustez adquirida por los obreros de sus fábricas en las lides de la cancha.

Tal desarrollo quizá se estime por muchos como objeto de especulación, hoy que el sport vasco se ha convertido en materia explotable por empresas y pelotaris.

Podrá haber algo de esto, pero nadie podrá

negar las excelencias subsiguientes á un juego de pelota tomado con moderación y como vía de esparcimiento y solaz higiénicos. Pónganse en parangón los jóvenes que allá en nuestras provincias Vascas viven la vida del frontón, con los de otras regiones en que para nada entra el juego de pelota en sus costumbres.

A la constitución atlética y robusta de los vascos opoñdrán los andaluces sus largas estaturas, de pecho casi plano y tez tostada por los rigores del sol ó por los dejos de una *juerga* perpetua; los valencianos sus flácidas y casi espirituales figuras de contornos delicados y rayanos en la belleza y esto será todo; mas los hombres robustos, los que pueden alcanzar una longevidad extremada, esos hay que buscarlos en los sitios en que el juego de pelota desempeña el papel más preeminente en las costumbres públicas.

Aquí, donde se ha concedido á los estudios gimnásticos una importancia secundaria y donde ha fracasado la noble tentativa de hacerles obligatorios en la 2.<sup>a</sup> enseñanza, sō pretexto de un egoísmo mal entendido por las clases directoras de la instrucción, aquí, más que en ninguna otra nación, se impone la necesidad de suplir estos estudios por costumbres viriles, que llevando al frontón á la juventud la prepare para las luchas físicas de la vida y en vez de hablar en lo sucesivo del plantel de jóvenes raquíticos, pusilánimes y afeminados, nos encontremos con los dignos sucesores de nuestros famosos guerreros de hercúleo brazo y valeroso empuje.

En prueba de que el ejercicio moderado de la pelota supera á todo otro ejercicio, siquiera éste sea gimnástico, basta comparar la constitución de la mayoría de nuestros primeros pelotaris con los artistas que hacen piruetas en los circos. A lo mejor llama la atención un gimnasta que á través de la delgada malla deja entreveer su contorno, marcándose su excepcional musculatura.

Si nuestro Irún, por ejemplo, se acomodara el traje del gimnasta daría ciento y raya al hombre máspreciado de su figura. De Portal, de Elícegui, del Chiquito de Abando, etc... se puede asegurar lo mismo.

¿Es que estos apreciables pelotaris se han pasado la vida en un gimnasio? De ninguna manera; sus formas robustas y sus abultados músculos se han moldeado en los partidos de pelota y nada más.

Cierto que existen pelotaris de constitución más ó menos dudosa, pero el defecto débense á los desarreglos de su vida privada; de ningún modo á la pelota.

Cité antes á Irún por ser el prototipo del atleta y en quien mejor se estereotipan los beneficiosos resultados de la cancha, pues dudo mucho que exista, en clase de gimnasta, otro que presente desarrollo tan uniforme y equilibrio tan perfecto como los del simpático Juan José.

Cuando los pueblos se convenzan de la bondad del juego de pelota y de sus beneficiosos efectos en la juventud, prestarán á este ejercicio toda la consideración que merece y á las

grandes poblaciones seguirán las de más escaso vecindario, á fin de levantar á la salud y á la higiene un templo donde adorarlas.

EL TÍO VERDADES

## ¿CRÍTICOS Ó REVISTEROS?

**H**ABER hoy en canchas, hombres que presentao empresas con camisa limpia, botines lustreos y sombrero que te tienes en mano.

—¿Cómo está usted?

—Muy bien.

—¿Y usted?

—Muy bien.

—Soy el revistero del «Nuvarrón.»

—Para servir que te estas.

—Muy señor mio.

—Pues es el caso, que el *sport vasco* es acreedor de que en el importante periódico á que pertenezco aparezcan las revistas diariamente; por tanto espero se servirá usted señalarme la localidad, teniendo en cuenta el sitio por el cual pueda apreciar, sin perder detalle, los lances todos de tan interesante espectáculo.

—¿El periódico ser de mucha circulación?

—Ni que decir tiene.

—¿Usted me dar señas administración?

—Calle del Viento, núm. 78 triplicado, sota-banco núm. 11.

—Toma tarjeta libre circulación y sentao tu donde quieres.

—Muchísimas gracias.

—Beso á usted la mano; Apolinar Granizo, en la Administración del «Nuvarrón.»

—Con Dios que te vayas.

Siguiente mañana portero Frontón entregao un periódico «El Nuvarrón», diario quincenal errepublicano-socialista.

Leído: *Frontones*. El partido jugado ayer tarde en Euskal-Jai fué interesantísimo, pues se igualaron en los tantos 1. 2. 3. 4. 5. 6. 7. 8. 9. 10. 11. etc., quedándose los colorados en 49 y 112 para 50. No hubo vencedores ni vencidos.

Las elegantes boleas de Bachiller entusiasmaron al público así como Eustaquio Brau demostró una vez más que domina perfectamente su potente reves-aire.

Con partidos de estos se conserva la afición. —Granizo.

Dultze que te vienes este dije portero.

Veremos mañana.

Mañana siguiente ido Frontón más temprano que nunca á leer errevista «Nuvarrón.»

Tomao periódico y encontrao *Frontones*. Ayer se jugó un partido en Euskal-Jai que aburrió completamente al público. Más vista Sr. Intendente. No cabía duda de ningún género para apreciar la desigualdad inmensa que existía en la combinación. El tanteador marcó por decenas, 10 azul por 2 colorado, 20 por 12, 30 por 15, 40 por 25 y 50 por 33. Con estas combinaciones se perderá la afición. —Granizo.

Malo que te estás poniendo Sr. Granizo; veo que presenta tormenta.

—Portero, mañana cuando venir «El Nuvarrón» mandao con muchacho á mi casa.

Pasao noche intranquillo y cuando despertao encontrar mesa de noche periodico mandao portero.

*Frontones.* Sr. Gobernador, llamo la atención de V. E. se fije en esto de los partidos de pelota; pues ayer sin ir más lejos, habiendo salido el dinero en la proporción de 20 á 13 los de los 13 lo llevaron de calle. Se vió claramente que Amurriategui no quiso verlas, pues echó lo menos 20 pelotas á la red, 30 á la arena y 40 á la chapa, etc.—Granizo.

Cuando menos pentzar este señor que partido jugar á 90 tantos.

¿Esto es errevista?

¿O es que te tienes que hacer crítica como viejas? Tras de tempestad venir calma y yo llamar á Granizo para decir que hacer crítica seria en forma que yo te digo.

*Frontones.* Ayer jugao partido Euskal Jai, Butroya (1) y Catua (2) contra Barbua (3) y Sagua (4); aunque no parecer mala combinación resultao partido soso.

Barbua y Sagua no sabido conocer juego contrarios; pues si Barbua hace saques carambola no dando juego á Butroya y entendiendo con Catua, hacer muchos tantos y quizás salvao, pero hecho saque rincón y pescao Butroya. Tampoco Sagua debió entregar á Catua, porque dominao este y muerte seguro. Tanto 17-20 y 35 jugao muy bien Catua, 11, 13 y 24 Barbua.

Intendente, me parece hacer mejor combinación Sagua con Gastaya y Catua con Barbua.

ARQUES.

## PELOTAZOS

**E**L otro día hice yo un cambio, y no de muleta.

Fué una plancha.

Cambié dos nombres.

Y con ambos quedé mal.

Cosa que no lo hace todo el que quiere.

Ganó Amoroto una quiniela y se la encajó á Bachiller.

Naturalmente, se molestó el de Marquina, porque no era justo lo que sin querer y sin razón dije.

¿Y el pobre Bachiller que se ve en letras de molde como ganancioso y no cobra premio?

Debo pedir mil perdones á los dos pelotaris... para que no me peguen.

Confesando y reconociendo mi falta.

Es contagiosa la enfermedad de pifiar, que frecuentemente ataca á ellos.

A mí me ha tocado esta vez.

Esto es más disculpable; porque al fin los cuartos fueron donde debían ir.

—¿Qué importa lo demás?

\* \* \*

—Aquí, todo queda perdonado, decía el confesor.

Y salió un pelotari, muy satisfecho del templo, después de cumplir con Pascua.

(1) Botrino. (2) Gato. (3) Barbo. (4) Ratoncillo.

Pero tropieza con el intendente del frontón que le dice:

—Mañana tienes partido, y hemos de procurar rebajarte algo la deuda que aún te queda.

—¿Si ya me ha perdonado el señor cura?

—Aquél te perdona lo suyo.

La empresa es otra cosa.

Con obligación de restituir.

A cada cual lo suyo.

Con ó sin intereses.

El muchacho quería seguir la máxima de algunos que se han hecho ricos.

«Cobra y no pagues,  
que somos mortales.»

\* \*

¡Lo que hace el sitio! ¡Y la compañía!

Pegando golpecitos en la bandeja, con un duro, recogió el otro día, en las Calatravas, un dineral cierta dama.

Que no reune grandes atractivos, que digamos. Y salió orgullosa del templo.

—Aún me queda mérito, dijo á su marido al entrar en casa. Sé hacer dinero.

—Sí, hija mía. Debes profesar ya.

Porque has nacido para la Iglesia.

—¿Volverá á tocar allí Sarasate?

Tocará; sin acompañamiento de bandejas.

Porque con el violín hacen malas migas las armonías de los platillos.

Y sus *tocaoras*.

Aunque se trate de función de beneficencia.

Y ganen más que el artista insigne.

Salvador de empresas y petitorios.

\* \*

Como misioneros andan ahora los pelotaris. Aquéllos disfrutan ahora de vacaciones, después de los trabajos de cuaresma.

Y recogen algunos carros... de pecados por esos pueblos de Dios.

Predicando, confesando y hasta cantando.

Se han diseminado los pelotaris, por Barcelona y Valladolid.

Y cada devoto, anda detrás de su maestro.

Unos buscan al humilde padre Pedrós.

Otros al sabio Elícegui.

Y ambos verifican inapreciables conquistas de almas.

Y recogen dinero para el rescate de éstas del purgatorio.

Prescindiendo de reglamentos.

\* \*

—Aquí todo conspira contra los borrachos.

Decía un enemigo declarado del agua.

Así nos pasa también con el dinero, que no debe ser amigo nuestro.

Aunque es adversario poco temible, porque siempre huye de donde no tiene aliados.

El premio mayor de 300.000 pesetas cayó en la última extracción de loterías, al núm. 16.

Y me daban á mí la enhorabuena porque llevo el 13.

Ignoraban que nuestros insignes economistas reformadores habían introducido modificaciones en la lotería.

Suprimiendo las aproximaciones de la centena del primer premio.

A la otra vez que metan mano, acabarán con los premios todos.

Y por inmoral, con la lotería, que todo es en beneficio de los banqueros.

Suprimiendo el vino y los alcoholes, nos libraremos de los borrachos.

Y hasta de los taberneros.

\* \*

¡No pedía nada la niña!

La empresa de Euskal-Jai ha denegado la solicitud que ha presentado una señorita, de servir gratis la plaza de *canchera*.

Creo yo que ha hecho bien la empresa.

Porque, aunque es cuestión de mujeres el cuidado de la ropa blanca, que mucha se usa en los frontones, no debe haber en el interior de ellos más que hombres.

Para que no sufra, ni en apariencias siquiera, la moral.

Ni en la heróica pretendiente.

Ni en los muchachos mismos.

Que pueden ya pasar sin niñeras.

Y necesitan puños muy fuertes, adecuados á sus espaldas para las friegas, después de los partidos,

¡Cosa difícil y poco conforme con la delicada constitución de ellas, en general.

Y con su honestidad en particular.

JOSHEMARY



BARCELONA

Sr. Director de EL PELOTARI:

**D**URANTE la pasada semana ha estado cerrado el Frontón Barcelonés, con objeto de que, al propio tiempo que se solemnizaban los días santos, pudieran verificarse algunas reparaciones que han completado el adorno de tan bello edificio.

El partido que se jugó ayer entre los azules Gamborena y Tandilero, contra Machín y Urbieta, es de los que merecen capítulo aparte, por ser uno de los mejores, sinó el mejor, que se ha llevado á cabo en Barcelona; y sin disputa el que emocionó más al público en su última decena.

Pero vayamos por partes á fin de poder dar cuenta detallada de la lucha que se entabló entre los dos bandos.

Tocó el saque en suerte á los azules, que se apuntaron el primer tanto, igualándose sucesivamente en los 7, 10, 15, 16, 28, 32, 33, 34, 37, 38, 39 y 40.

Y al llegar á este último empieza lo bueno.

Debido á la inseguridad de Urbieta y á la magistral manera con que jugaba Tandil, los

azules se apuntan de corrido nueve tantos, llegando por consiguiente al 49 por 40 que tenían sus contrarios.

La mayoría de los espectadores, que habían apostado á favor del bando delantero, abandonaron sus asientos dirigiéndose á formar cola en la taquilla, seguros como estaban de llevarse la victoria... y el dinero, que á poco más se les escapa de las manos, sin apenas darse cuenta de ello, pues, Machín en un soberbio arranque gana el 41, toma el saque, apúntase el 42, y en esta tesitura y desarrollando un juego incomparable, llega al 48.

Tarea difícil sería el describir el entusiasmo delirante del público, que tributa á Casto una de esas ovaciones por desgracia pocas veces presenciadas y de las que el simpático pelotari conservará largos años en su memoria.

Desgraciadamente, en el que debía ser su tanto 49, Machín, al intentar cogerla de revés, pifa una pelota, que de encestarla bien, quizás hubiera decidido el triunfo á su favor. Durante todo el partido hubo tantos superiosísimos, peloteados á conciencia, juego elegante, lucha reñida y cuanto puede esperar ver un buen aficionado.

Perico no se había portado nunca tan bien en esta cancha, no desperdició nada, devolvió cinco rebotes magistralmente; bote-prontos, paradas y toda clase de juego lo dominó á maravilla, rematando algunos quince con sin igual inteligencia.

Machín á la altura de los primeros pelotaris, con su elegante y fácil bolea mandaba las pelotas al rebote, hizo buenos saques, usó hábilmente del revés *limpio*, tiró infinidad de bote-prontos (mejor que Gamborena), cortadas, metidas... en fin, todos los recursos los agotó, y bien por cierto. Esta derrota puede contarla como su mejor victoria.

Gamborena, algo dormidito. En la última decena apretó de firme, cosechando algunos, aunque ya tardíos aplausos.

Urbieta, á ratos, pero malito en general. De haber jugado mejor, ayudando á Machín conforme éste merecía, no hay duda, hubieran ganado los blancos.

A nuestro modo de ver, el tanto de la tarde fué el 48 azul, disputado en los seis primeros cuadros mano á mano, entre Victoriano y Casto, que rivalizaron con una *despampanante* serie de bote-prontos y que remató el último.

Las decenas se las apuntaron en la siguiente forma: 10 blancos por 7 azules; 20 por 17; 30 por 28; 40 azules por 39 blancos y 50 por 48 blancos.

Machín ganó seis tantos de saque por una falta; Gamborena cuatro por uno, también en igual forma.

El frontón estaba lleno á rebosar.

Para esta tarde se había anunciado un partido entre Gamborena, y Tandilero contra Chiquito de Ondárroa y Melchor Guruceaga, que creo se suspenderá á causa del mal tiempo.

CIRO DEL MORAL

15 abril 95.

## BILBAO

Sr. Director de EL PELOTARI.

Con la premura que el tiempo exige para que esta carta llegue con tiempo á su poder, daré brevemente cuenta á los lectores de esa Revista del partido de inauguración del nuevo frontón Euskal-Duna.

Como éste ha sido ya descrito en el último número de su periódico, no he de detenerme á hablar del nuevo templo levantado al sport vasco. Hablaré solamente del partido jugado ayer entre Portal y Naparrete, colorados, contra Irún y Pasieguito, azules.

Estos fueron los más afortunados, y por consiguiente, los vencedores. Portal estuvo tan flojo y tan pifión, que recibió ostensibles muestras de desagrado por parte del público.

Desde el tanto 16 en que igualaron los dos bandos, se vió claramente el dominio de los azules, que marcharon delante hasta la conclusión, quedándose los colorados en 43 tantos.

La concurrencia no fué tan numerosa como era de esperar, tratándose de la inauguración de un frontón nuevo y de la importancia de los pelotaris que estaban anunciados para estrenar la cancha.

Los corredores volvieron á actuar como *in illo tempore*; pero se jugó poco dinero.

Hasta la próxima se despide su aftmo.,

REBOTE.



YA LO VEREMOS.—Dice un periódico que en el frontón de Portugaleta se preparan para la temporada y pronto jugarán en aquella cancha, algunos pelotaris hoy desconocidos y que vienen dando de firme, ahora que los maestros parecen aflojar.

\* \* \*

MUERTO DE UN PELOTAZO.—En el frontón de Ondárroa ocurrió en uno de los días de la semana pasada una desgracia lamentable.

Se concertó un partido á cesta entre los jóvenes Damián Bilbao Echavareo, de 17 años; Juan Zubigaray, de 15 años; Zacarías Echaburu Algorta, de 18 años, y Andrés Celaya Arrambar, de 16 años.

El partido comenzó sin novedad; pero el joven Celaya, al encestar una pelota, se le escapó de la cesta, con tan mala fortuna que fué á dar en la frente del joven Juan Salavarieta y Bengoechea, de 18 años, que se hallaba presenciando el partido.

El desenlace no pudo ser más fatal, pues fué de tal gravedad el pelotazo que recibió el joven Juan, que falleció á los pocos momentos.

\* \* \*

SEÑORAS PELOTARIS.—No siempre hemos de hablar de los pelotaris. Alguna vez hemos de hablar de las pelotaris.

En los últimos días del pasado mes de marzo se jugó cerca de Londres un partido á «foot-ball» entre mujeres, que, dada la novedad del caso, era esperado con sumo interés por cuantos aficionados tuvieron noticia de ello. Ante once mil personas se verificó el partido, consistente en un «match» titulado de Norte contra Sur.

Las jugadoras, vestidas con suma propiedad y elegancia, figuraban con camisas encarnadas borde blanco las del Norte, y azules marín y celeste las del Sur, ambas con pantalón bombacho y media negra escocesa.

Entre las del Norte se hallaba un chiquillo que fué el único que jugó con propiedad, siendo también el único que mereció los aplausos de los concurrentes, á pesar de la seriedad de las miss, las cuales sólo produjeron la hilaridad entre los espectadores por las escenas á que se presta el juego aun en los partidos formales.

Las encarnadas se llevaron de calle á sus contrarias, por siete partidas contra una, en lo cual influyó bastante, según los inteligentes de allá, la circunstancia de guardar la puerta Norte una señora casada, de mayor peso moral por lo menos que la contraria.

\* \* \*

EL FRONTÓN DE DURANGO.—Las obras de su restauración adelantan notablemente, y si la empresa que lo tome á su cargo está acertada en la elección de los partidos de inauguración, durante las fiestas de San Antonio, es seguro que hará un buen negocio.

\* \* \*

NO PIERDE LA AFICIÓN.—Dicen de San Sebastián que es muy probable que en la próxima campaña juegue en aquella capital el célebre Chiquito de Eibar, á pala ó á guante corto.

\* \* \*

A DESCANSAR.—Ha llegado á Portugaleta el joven pelotari, hijo de aquella villa, Miguel Sabarte, después de una buena campaña en los frontones de Barcelona, donde goza de justa fama, (?) á pesar de sus pocos años.

\* \* \*

NOS DICEN DESDE VALLADOLID.—El partido que se jugó el domingo en Fiesta Alegre, tuvo la novedad de dos nuevas esperanzas del pelotarismo; Arizábalo y Careaga.

Es cierto que no hicieron cosa notable; pero se portaron bastante bien, sobre todo, si se tiene en cuenta las condiciones de aquella cancha.

Esperemos á que se vayan acostumbrando.

\* \* \*

FRONTÓN BARCELONÉS.—El partido jugado el domingo en dicho frontón por Gamborena y Tandilero, contra Machín y Urbieta, fué interesantísimo; lo perdieron éstos, quedándose en 48 tantos para 50.

\* \* \*

EUSKAL-DUNA.—El segundo partido jugado el lunes, en Bilbao, en la referida cancha entre Portal y Pasieguito, contra Irún y Navarrete, fueron éstos los vencedores, dejando á los contrarios en 48 tantos.

El dinero se dió por Irún desde el principio del partido.

## ENTRETENIMIENTOS

## Soluciones á los del núm. 78.

Á LA CHARADA

O-so-ro.

AL LOGOGRIFO

Tandilero.

Lotería.

Anero.

Ola.

O.

## FOTOGRAFÍA COMPAÑY

VISITACIÓN, 1 Y FUENCARRAL, 29

MADRID

# AGENCIA PERIODÍSTICA VELOZ

DE  
←+ REIG & MORAL +→

Correspondencias, telegramas, revistas de sport, teatrales, comerciales y de bolsa; artículos científicos, históricos, literarios y económicos; novelitas, anuncios; preciosa colección de *clichés* reproduciendo monumentos, retratos de hombres célebres, pelotaris, etc.; efemérides, viajes ilustrados y cuanto se relacione con el periodismo.—Todo á precios ventajosísimos. Pidanse detalles á la Dirección,

MONJUICH DEL OBISPO, 4, 2.º  
BARCELONA



## SAL DE AGRAZ

DEL DR. F. JIMENO  
(Granular efervescente)

*Atemperante, antibiliosa, digestiva, de empleo fácil, agradable y cómodo, ligero laxante á alta dosis. Refrescante.*

**EMPLEO DE LA SAL DE AGRAZ DEL DR. JIMENO**

*En el dolor de estómago.*  
*En la digestión* provocada por un disgusto, enfriamiento, debilidad de estómago, asco producido por algún alimento.

*En la irritación intestinal,* con dolores, con ó sin diarrea.

*En los derrames de bilis.*  
*En los flatos, eruptos ácidos, dolor de estómago, aspereza y amargor de la boca, sed insaciable.* Contra el mareo de la navegación, toda clase de vómitos y náuseas.

*Es superior á todas las magnesianas* y productos similares, por no producir arenillas y cálculos en el aparato de la orina.

Para más detalles véase el prospecto que acompaña á cada frasco.  
**La Sal de Agraz del Dr. Jimeno** no debe faltar en ninguna casa, y sobre todo á personas y familias que vayan de viaje.

**Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.—Barcelona**



## SE NECESITAN

Corresponsales para la venta de EL PELOTARI en todas las capitales y principales poblaciones de España.

DIRIGIRSE Á LA ADMÓN.

OLMO, 4.—MADRID



## ARMERIA Y ACCESORIOS DE CAZA DE MANUEL BERISTAIN

Especialidad en escopetas españolas é inglesas.—Carabinas-salón para campo.

Unico Agente para Cataluña y Valencia de las acreditadas pólvoras inglesas de *Pigou, Wieks & Laurence*, de Londres.



Rambla de las Flores, 12.—BARCELONA

# EL PELOTARI

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

SE PUBLICA LOS JUEVES

En esta revista (única en su clase y que, como el público tendrá ocasión de observar, está hecha á la altura de las mejores publicaciones modernas) colaborarán los más afamados escritores que existen en España, y contendrá fotograbados y dibujos de artistas de reconocido mérito. Los precios de suscripción son:

MADRID: Trimestre, 1,50 pesetas; semestre, 3; año, 6.—PROVINCIAS: Trimestre, 2 pesetas; semestre, 4; año, 8  
EXTRANJERO Y ULTRAMAR: Semestre, 8 pesetas; año, 15.

Veinticinco ejemplares, 2,50 pesetas.— Número suelto, 15 céntimos.— Idem atrasado, 20.

Los pagos, adelantados, en sellos de 15 céntimos, libranzas del Giro Mutuo ó letras de fácil cobro.—Las suscripciones comenzarán con el primer número de cada mes.

**Anuncios á precios módicos y convencionales.**

MADRID: 1895.—Establecimiento tipográfico de Ricardo Fé, calle del Olmo, núm. 4, teléfono 1.114.